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在 12 月 27 日我省举行的“奋进新
征 程 中 原 更 出 彩 ”系 列 新 闻 发 布 会
上，“重塑性调整”“郑州都市圈扩容”，
以及事关许昌的“打造郑汴许核心引
擎”，成为大家关注的热词。

省委、省政府站位全局，对区域发
展格局作出了重塑性调整，郑州都市
圈由原来的“1+4”拓展为“1+8”，将洛
阳、平顶山、漯河、济源纳入，打造面向
国际竞争、支撑中部崛起的高能级现
代化都市圈。

特别是在我省着力构建的“一核
一 副 一 带 多 点 ”空 间 格 局 中 ，这“ 一
核”，与许昌密切相关——“一核”是以
郑州国家中心城市为引领，以郑开同
城化、郑许一体化为支撑，将兰考纳入
郑开同城化进程，发挥郑州航空港区
枢纽作用，共同打造郑汴许核心引擎。

这是省委、省政府首次明确提出
“郑汴许核心引擎”。

这也是许昌多年来一直建议和呼
吁的空间格局。

与“京津冀三角”惊人相似

早前，市委书记史根治就曾在多
个场合分析：

“郑州、开封、许昌三角区，与京津
冀（雄安新区）三角区惊人地相似，建
议将‘郑汴港’扩大到‘郑汴许’，推动
构建郑汴许‘黄金三角区’，打造河南
乃至中部地区高质量发展的重要增长
极。”

一方面，类比京津冀，我省在空间
格局上与其非常相似——

郑州是中原城市群核心城市，以
郑州航空港和新郑国际机场为中心，

郑州、开封、许昌均在 50 公里范围内，
刚好构成一个空间远近适宜的“正三
角”。

另一方面，建设郑汴许“黄金三角
区”，可谓意义重大，我们从京津冀城
市群的发展经验中，就可获得借鉴。

在国家设立雄安新区、推动京津
冀协同发展的近 7 年来，北京的“大城
市病”得到缓解，区域内的发展差距趋
于缩小，协同发展的新局面初步形成。

由此看来，构建郑汴许“黄金三角
区”，以郑开科创走廊、开港产业带、许
港产业带为支撑，引领中原城市群发
展，不仅具备基础条件，而且十分必
要。

郑汴许之于“强省会”战略

“郑汴许金三角”在河南发展大局
中，又有怎样的意义？

可以说，河南近年来一直在实施
“强省会”战略，加快建设郑州国家中
心城市，并带动郑州都市圈建设——

建设郑州航空港，带动航空货运
与中欧班列的红火；在全国高铁“八纵
八横”战略中，郑州同时接入了京广通
道、欧亚大陆桥通道、呼南通道三个干
线通道；再加上以郑州为核心的省内
城际铁路，郑州构建起了“米字形”高
铁的格局；

软件上也有新措，嵩山、神农种
业、黄河三大省实验室挂牌运行，河南
大学设立郑州校区……

一个省拥有一个强省会，不简单
意味着拥有一个经济数据上的大城
市，更重要的是拥有一个强有力的资
源 配 置 中 心 、一 个 强 有 力 的 话 语 权

——这可以帮助一个省在全国激烈的
区域竞赛中，赢得更多的资源、政策与
人才。

今年省第十一次党代会报告也对
郑州提出：“郑州作为国家中心城市，
必须当好国家队、提升国际化，引领现
代化河南建设……加快郑州都市圈一
体化发展”。

特别是 12 月 27 日的省发布会，给
扩 容 后 的 郑 州 都 市 圈 定 下 了“ 小 目
标”：

到 2025 年 ，郑 州 国 家 中 心 城 市
GDP 力争达到 2 万亿元，郑州都市圈
GDP 力争达到 6 万亿元；到 2035 年，
郑州基本建成具有国际影响力的国家
中心城市。

因此，打造郑汴许“黄金三角区”
的意义更在于——这是建设郑州国家
中心城市的需要。

近年来，沿陇海发展主轴的郑汴
一体化已形成规模，沿京广发展主轴
的郑许一体化正加快推进，都为郑州
国家中心城市建设积蓄了更多前行力
量。

打造郑汴许“黄金三角区”，能够
发挥三市的地缘优势，发挥郑州龙头
带动作用，彰显开封文化底蕴，突出许
昌产业特色，形成优势互补、借势发
展、加快发展，进而提高郑州国家中心
城市的发展能级和核心竞争力，为实
现“小目标”尽咱许昌的一份力。

“郑汴许金三角”得以成型

早在 2019 年，许昌编制并获批复
的《郑许一体化发展规划》中，就提出：

“密切郑许港联系，加快建设许港

产业带，在郑汴港三角的基础上，拓
展形成以郑开科创走廊、开港产业
带、许港产业带为支撑的郑汴许‘黄
金三角区’，引领带动中原城市群提
质发展。”

随后，我市多次向省委、省政府
以及省有关部门提出打造郑汴许“黄
金三角区”的建议，着力打造全省乃
至中部地区最大的经济增长极。

随着郑州都市圈一体化发展加快
推进，2021 年，许昌在郑州都市圈
的地位不断“升级”——

10 月底闭幕的省第十一次党代
会，作出了拓展郑州都市圈发展空间
等关键性调整，在郑州都市圈中加入
了漯河和平顶山。郑州都市圈的发展
空 间 ， 实 际 上 就 由 “1+4” 拓 展 为

“1+6”， 这 意 味 着 ， 许 昌 从 “ 南 大
门”变成了“核心区”。

11 月，省委书记楼阳生莅临许
昌，就“郑许融合”开展调研时，市
委书记史根治再次建议构建郑汴许

“黄金三角区”，并得到了楼书记的认
可。

楼书记还对许昌寄予厚望：“以
更宽视野、更大格局谋划推进现代化
都市圈建设”“建设先进制造业重要
基地”。

无疑，省委希望许昌在郑州都市
圈建设、中原城市群崛起中，发挥更
大更重要的作用。

如今，“郑汴许核心引擎”得以
成型，郑许、郑汴单线联结，变成了
郑汴许区域协同，“弱联系”变成了“强
区块”。

未来，更强实力的许昌令人期待，
更强能级的郑州都市圈令人期待。

河南首提“郑汴许核心引擎”，许昌呼吁多年的——

“郑汴许金三角”终成型
本报记者 高伟山

治国之道，富民为本。
从“ 坚 定 不 移 走 共 同 富 裕 的 道

路”，到“要在新起点上接续奋斗，推动
全体人民共同富裕取得更为明显的实
质性进展”，习近平总书记高瞻远瞩，
指引方向。

省第十一次党代会明确提出，要
坚持以人民为中心，让改革发展成果
更多更公平惠及全省人民，走好共同
富裕之路。

许昌市城镇居民和农村居民人均
可支配收入，连续 10 年稳居全省前 3
位，也是全省城乡收入差距最小的省
辖市。

为此，许昌市第八次党代会确定：
要“积极推进城乡融合共同富裕先行
区建设”，为全省推动城乡融合共同富
裕当先行、作表率。

把试点变亮点
——为什么建设城乡融合共同富

裕先行区
依山而建的古朴民居参差错落，

斑驳的红石渡槽穿村而过，吸引游客
纷至沓来。靠着农家乐，雷洞村紫云

庄园老板杨胜杰一年收入近 25 万元，
“咱农村有好环境，饭菜也好吃，很受
城里人欢迎！”

雷洞村位于许昌西南角的襄城县
紫云镇，曾是“吃水难、住房难、行路
难”的“三难”村。在许昌市美丽乡村
建设中，这个小山村建设民宿小院、发
展生态旅游，每年旅游综合收入逾 300
万元。

行走许昌大地，处处可见如雷洞
般民富村美的“富春山居图”。

共同富裕，是社会主义的本质需
求，是人民群众的共同期盼。

“正确认识和把握实现共同富裕
的战略目标和实践途径”，是中央经济
工作会议提出需要正确认识和把握的
五个重大问题之一。

“在许昌市开展共同富裕试点工
作”，是省委、省政府确定的学习贯彻
中央经济工作会议精神的 28 项研究
专题之一。

为什么是许昌？
中原经济发展研究院院长耿明斋

认为，建设城乡融合共同富裕先行区，
许昌有条件、有基础、有优势。

——发展均衡性较好。从经济实
力看，许昌以全省第 12 位的人口、全
省第 13 位的地域面积，创造了全省第
4 位的生产总值；全市年人均生产总
值 72159 元，达到中上等收入经济体
标准。

从富裕程度看，许昌整体富裕水
平较高、收入差距小，城乡居民收入倍
差为 1.77，低于全国的 2.56，甚至低于
浙江的 1.96。

——改革创新意识强烈。许昌有
敢为人先、改革创新的基因，全市 2046
项市级政务服务事项实现“不见面审

批”，1324 项实现“即来即办”，在全省
政务服务考评中名列榜首。

——资源禀赋得天独厚。作为全
省唯一的国家城乡融合发展试验区，
许昌近两年的积极探索，为建设城乡
融合共同富裕先行区奠定基础。

“许昌之于河南，如同浙江之于中
国。要把‘试点’变成‘亮点’，许昌可
谓重任在肩。”耿明斋说。

从一隅到全域
——如何建设城乡融合共同富裕

先行区
“同权同价、同等入市，这是头一

遭。”提及许昌市成功出让的首宗农村
集体经营性建设用地，鄢陵县李孟社
区党支部书记张会民伸出 3 个指头，

“仅净收益一项，社区入账 300 万元，
我们发展的底气更足！”

推进城乡融合共同富裕，需要打
破机制体制障碍，持续深化改革。

盘活土地资源，许昌市农村集体
经营性建设用地入市交易 12 宗 452.9
亩、成交额 3.44 亿元；做优金融服
务，全市农地经营权抵押贷款累计发
放 458 笔、贷款金额 4.96 亿元，为发
展增添新动能。

“推进城乡融合共同富裕，不是
城区一隅，而是许昌全域。”许昌市
市长刘涛说，要统筹城乡、协调发
展，切实解决城乡发展不平衡、农村
发展不充分的问题。

12 月 26 日，在鄢陵县大马镇屈
岗村，映入眼帘的是干净整洁的道
路、粉墙黛瓦的庭院，还有街角处一
字排开的分类垃圾箱。村民吴盈说：

“垃圾分类成了俺村的‘新时尚’。”
像屈岗一样，许昌为 2000 多个

行政村逐一配齐保洁员和保洁设备，

探索形成了垃圾处理全填埋、全运
走、全消化的“三全模式”，全市改
善农村人居环境工作连续两年排名全
省第一。

41 年前，许昌农民郑有全骑着
一 辆 自 行 车 ， 走 街 串 巷 “ 头 发 换
针”，开始了创业之路。如今，他创
办的瑞贝卡集团成为全球最大的发制
品公司，“头顶时装”畅销 60 多个国
家和地区。

许昌人的刻苦打拼，书写了产业
蝶变、创新致富的传奇；许昌人的勤
劳致富，让城乡融合、共同富裕的基
础更牢、支撑更强。

“发展是硬道理，不断做大‘蛋
糕’，是推动共同富裕的关键所在。”
省社科院城市与环境研究所所长王建
国说。

秉持新发展理念，许昌“硕果盈
枝”。前 11 个月，全市实现进出口总
值 232.2 亿元，同比增长 96.3%，增速
全省第一。

以实干求实效
——建设什么样的城乡融合共同

富裕先行区
12 月 26 日，在许昌市“能力作

风建设年”活动动员会上，市委书记
史根治提出的“五破五立”，直指作
风积弊——

“工作时间抖音微信，下班以后
酒桌牌桌，开会时候瞌睡犯困，要破
除这种慵懒散浮的官僚做派，树立躬
身入局的实干精神。”

“总认为许昌发展已经不错了，
不知道外面世界多精彩，要破除这种
小富即安的自满情绪，树立奋勇争先
的进取精神。”

……(下转第二版)

许昌：做城乡融合共同富裕“先行者”
□河南日报记者 王平 河南报业全媒体记者 王烜

编者按：
省 第 十 一 次 党 代 会 吹 响 了

锚定“两个确保”、全面实施“十
大战略”，向着实现现代化河南
建设新征程阔步前行的奋进号
角。高质量建设、高水平实现现
代化河南，需要一批有优势、有
特色的城市来引领和带动。

“ 城 市 新 定 义 ”之 下 的 许 昌
是什么模样？河南日报 29 日推
出深度解读《许昌：做城乡融合
共同富裕“先行者”》。本报今日
全文转载，敬请关注。

本报讯（记者 付家宝）12 月 29 日，
市政协党组扩大会议暨七届五十二次
主席会议召开。市政协党组书记、主席
刘保新主持会议并讲话。市委常委、统
战部部长、市政协党组副书记张庆一，
市政协党组副书记、副主席刘瑞红，市
政协副主席张巍巍、郑直、魏琦、苏建
涛、崔合荣、尹俊营，市政协秘书长蔚钟
声参加会议。

会议集中学习习近平总书记在主
持十九届中共中央政治局第三十五次
集体学习时的重要讲话、《中共中央办
公厅印发〈关于加强和改进新时代市县
政协工作的意见〉的通知》、省政协十二
届常委会第二十三次会议精神等中央、
省、市重要会议精神；听取《许昌市“政
协委员之家活动年”活动情况汇报》《关
于赴山东省学习考察城乡融合发展情
况的报告》，审议有关人事事项；研究

《政协许昌市委员会关于表彰政协第七
届许昌市委员会优秀提案的决定》，听
取各委（室）2021 年工作总结和 2022 年

工作谋划；研究《中共政协许昌市委员
会党组 2021 年综合工作报告》《中共政
协 许 昌 市 委 员 会 党 组 2022 年 工 作 要
点》《许 昌 市 政 协 2022 年 协 商 工 作 计
划》，安排部署市政协“能力作风建设
年”活动和明年 1月份工作。

刘保新强调，一要认清形势，鼓足
干劲，认真落实上级有关意见。要认真
贯彻落实中央、省委、市委政协工作会
议和有关文件精神，坚持建言资政和凝
聚共识双向发力，推动政协工作实现新
发展、新突破、新跨越。二要围绕中心，
联系实际，认真贯彻动员部署会议精
神。要充分认识开展“能力作风建设
年”活动的重要性、紧迫性，突出政协特
色，坚持统筹兼顾，切实把活动成果转
化为干事创业的强大动力。三要精心
谋划，科学安排，认真做好当前各项工
作。要认真修改完善《许昌市政协 2022
年协商工作计划》，做好省“两会”和元
旦期间相关工作及春节前慰问、疫情防
控等工作。

市 政 协 党 组 扩 大 会 议
暨七届五十二次主席会议召开

刘保新主持 张庆一等出席

做好新形势下的工作，解放思想
是先导，锻造能力是关键，锤炼作风是
保障。

抓作风，就是抓发展、抓落实。近
年 来 ，广 大 党 员 干 部 大 力 倡 导“ 高 效
率 、快 节 奏 、勇 担 当 、抓 落 实 、令 行 禁
止”的作风，全市上下严的氛围更加浓
厚，干的劲头更加充足。

进入新时代，踏上新征程，面对新
任务，实现市八次党代会确定的各项
目标任务，更加需要以作风建设破题
开路、鼓舞斗志，持续在抓常、抓细、抓
长上下功夫，真正让严实作风内化于
心、外化于行，成为广大党员干部自觉
的 行 为 习 惯 ，充 分 调 动 积 极 性 、主 动
性、创造性，提振干事创业精气神。

唯有脚踏实地，才能行稳致远；唯
有真抓实干，才能梦想成真。求真务
实是我们党一贯的态度和作风。领导
干部坚持求真务实，既要在“求真”上
下功夫，更要在“务实”上做文章，尤其
要做到讲实情、出实招、办实事、求实

效。这就要求各级党员干部发扬求真
务实之风，深入基层一线，当好“施工
队长”，坚持方案化、项目化、清单化推
进工作，坚持专班推进、专人负责、专
题督查，力戒形式主义、官僚主义，确
保取得实实在在的业绩。

“抓而不紧，等于不抓。”做工作、
干事业，重在行动、贵在效率，必须雷
厉风行，说了就算、定了就干，立说立
行、紧抓快办。尤其是面对瞬息万变
的形势、百舸争流的态势，我们必须牢
固树立“今天再晚也是早、明天再早也
是晚”的效率意识，深入落实好“13710”
工作制度，不等不靠、不停不看，只争
朝夕、奋勇争先，做到“任务一布置，马
上抓落实；工作一部署，马上去推动；
工作一完成，马上就反馈”。但同时，
我们也要遵循客观规律，善于把雷厉
风行与久久为功有机结合起来，既防
止急功近利，又避免节奏拖沓，以负责
的态度、高效的行动和持久的毅力把
工作落到实处。(下转第二版)

从 严 从 实 锤 炼 作 风
——四论深入开展“能力作风建设年”活动

本报评论员

深入开展深入开展““能力作风建设年能力作风建设年””活动活动
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王自合到建安区调研新时代文明实践工作

卢希望到禹州市调研森林防火、矿山生态
修复等工作

“‘政协委员之家’就是我们的家，
规章制度齐全，履职设施齐备，委员们
学习在‘家’中、议政在‘家’中、联谊在

‘家’中、履职在‘家’中，建言资政、服务
群众的积极性和创造性得到了极大提
高。在这里，我们找到了家的感觉！”12
月 28 日，市“政协委员之家”（提案委员
会）总召集人陈春华在接受记者采访时
说。

新形势下政协工作提质增效，需要
委员唱“主角”，更需政协搭“舞台”。为
创新政协工作，为政协委员知情明政、
履职尽责打造新平台，市政协大力推进

“政协委员之家”建设，并将今年确定为
“政协委员之家活动年”。今年年初，市
政协主席刘保新带领相关负责同志前
往魏都区、建安区和鄢陵县进行实地调
研，对“政协委员之家活动年”活动提出
明确要求，指明方向。各县（市、区）政
协、市政协各专委会迅速行动，紧紧围
绕“学习之家”“联谊之家”“协商之家”
工作目标，制定活动方案，强化措施，推
动活动有序开展。今年以来，全市“政

协委员之家”(含 115 个“有事好商量平
台”和 99 个“乡镇委员联络室”），共举
办 学 习 、调 研 、协 商 、联 谊 活 动 530 余
次，提交社情民意信息 260余篇。

建成不是终点，用好才是目的。通
过“政协委员之家活动年”活动的开展，

“政协委员之家”党建引领、学习交流、
履职尽责、联系群众、宣传政协的功能
日益突出，为推动新时代人民政协工作
提质增效和高质量发展发挥了重要作
用。

学习活动有声有色——始终把坚
持正确的政治方向放在首位，把讲政治
贯穿读书学习活动全过程；围绕政协业
务、政协提案、反映社情民意信息等开
展专题讲座、学习研讨，提升委员履职
能力；通过“政协委员之家”举行一系列
线上、线下相结合的委员读书学习座谈
会，引导和助力委员“多读书、读好书、
善读书”，有力助推“书香政协”建设。

联谊活动丰富多彩——发挥好“联
络站”的作用，增强政协的凝聚力，调动
委员参政议政积极性；(下转第二版)

市政协充分发挥“政协委员之家”平台作用，提高履职成效，助
力全市经济社会发展——

为委员建“家” 让履职更“活”
本报记者 付家宝


